

Traumatismo encéfalo craneano

Dres: Ernesto Bastarrica, Sasha Gordon Firing y Saúl Wajskopf
Montevideo, Oficina del Libro AEM, 1991 (145 pp)

En un libro conciso, ameno, actualizado, adecuadamente ilustrado y meditadamente estructurado, los autores, reconocidos neurocirujanos de nuestro medio, han logrado plasmar un excelente trabajo.

El traumatismo encéfalo craneano (TEC) es un tema de importancia médica y social creciente. En la actualidad, es la causa principal de muerte e incapacidad de los adultos jóvenes. No obstante esta importancia, nunca había sido analizado en el país en forma integral, sino a través de enfoques parciales. Los autores de este libro abordan por primera vez el problema en su totalidad, agregando además los distintos aportes provenientes de la moderna tecnología diagnóstica y de los centros de tratamiento especializado, con renovados conceptos fisiopatológicos.

El libro de 145 páginas se divide en ocho capítulos. En los capítulos I y VIII, el Dr. Bastarrica trata dos aspectos generalmente poco jerarquizados del tema, como lo son la epidemiología del TEC y su importancia como problema de la salud pública, en los que aparte de señalar su trascenden-

cia actual a nivel mundial, enfatiza con datos concretos su importancia a nivel nacional y plantea soluciones organizativas para el problema. En los capítulos II y III, los Dres. Wajskopf y Gordon Firing ofrecen una visión al día de los conceptos básicos del traumatismo craneano y de las lesiones encéfalo-craneanas que produce, resumiendo con precisión los conocimientos presentes y las conclusiones de las investigaciones últimas más importantes. En el capítulo más extenso, con profusas y demostrativas ilustraciones, el Dr. Gordon Firing analiza en el cuarto capítulo la información que brinda la tomografía computada en el TEC. Una original y práctica división de los traumatismos craneanos en leves y graves motiva los capítulos V y VI, desarrollados por los Dres. Wajskopf y Gordon Firing. En ellos se encaran el concepto, la clínica, la paraclínica, el manejo terapéutico y las complicaciones y secuelas de los traumatismos leves y de los graves. Cada traumatizado real, independientemente de la lesión anatómica que pueda tener, o del diagnóstico inicial o definitivo que se le pueda adjudicar, en-

cuentra en esta clasificación una apropiada ubicación y una razonada guía terapéutica. Finalmente, el Dr. Bastarrica desarrolla el tema del pronóstico en el TEC con las distintas variables que en él inciden: clínicas, lesionales y terapéuticas, y la consideración de un asunto estrechamente vinculado: la muerte cerebral.

Pocas veces aparece, en nuestro ambiente médico, un libro que, como éste, reúna tantas virtudes: tratar un tema de fundamental importancia, desarrollarlo con originalidad y profundo conocimiento, concretar con claridad conceptos básicos, aportar soluciones prácticas de manejo y tratamiento y ofrecer la trascendente repercusión social del tema.

Para el médico que trabaje en cualquier servicio de urgencia de cualquier zona del país, este libro se hace imprescindible. Con su lectura accederá a la necesaria información para poder orientarse con eficiencia frente a un traumatizado de cráneo.

Dr. Eduardo Wilson